

## 令和6年度 亘理町いじめ問題再調査委員会

### 第23回委員会 会議録

- 開催日時 令和6年11月27日（水）午後2時30分
- 開催場所 宮城県庁 12階 1205会議室
- 出席者 長谷川啓三委員長、鎌田健司副委員長、神春美委員、  
佐々木央委員、川端壮康委員
- 説明のために出席した者  
大堀俊之総務課長、久保参事兼総務班長

#### 【公開】

（長谷川委員長）この委員会、今日で第23回目を迎えました。今日も委員の皆様には遠方からお集まりいただき、また関係の皆さんにもお集まりいただきありがとうございます。今日も活発な議論をさせていただいて、当初の目的でございます報告書のベースというところにまいりたいと希望をいたしております。それでは始めさせていただきます。

（事務局久保）それではここからの進行は長谷川委員長お願いいたします。

(長谷川委員長) はい。今日は 23 回を迎えましたが、この会議では十分慎重な議論の上に、ご遺族の方あるいは関係の方に、最初の部分ですね、少し公開をするという予定でまいりました。でも色々な問題が出ることもありますので、そこで非公開にさせていただきます。本日は調査報告書の最終段階にまいりまして、委員の皆さんの前にはそれができておりますので、これについて検討するというのが今日の目的ですが、これまで議論を重ねていただきまして、中身に深く触れない部分で、委員の先生方から何か述べ残したこととか、今後の注意点みたいなことがあればお聞かせいただいで、あとは非公開にさせていただきますというのが一番いいかなという風に…。

(佐々木委員) すいません。前回事務局から公開版についての提案がなされていて公開版の時にどのように匿名化するか。プライバシーの問題等に配慮するかという事で、それを受けて、この範囲でよろしいのかそうでないのかっていうのは、とりわけご両親の意向が大きいので、ご本人の亡くなった方のことに言及してる部分が多いですから、

それをどこまで匿名化するのかって問題は一度依然伺ってますけど、ちょっと先走りすぎというご批判もいただいたので、最後のまとめの前に、ご両親にちょっとご意向伺いたいなと思うんですがいかがでしょうか？これは大枠の問題で中身に入りません。例えばお名前をどこまで書いていいのか、書いてはいけないのか、あるいは部活や通っていた教室とかも全部匿名化を…事務局案が一番広くとって出していたんですけど、ご両親がいいと仰れば、学校の教科名とかそういうのもそれほど問題ではないかと思うので、そのことをまず最初に確認したいという風に思うんですけども提案ですけども。

(鎌田委員) いいんじゃないですかね？

(川端委員) それによって特定されることによって影響受ける方もいるわけですね。それ以外に。そのこともよく考えなきゃいけないですね。

(長谷川委員長) どうですか？

(佐々木委員) ご両親とご本人、ご家族や例えば親族の方の関係性とかを家族と匿名化するのか、あるいはもうちょっと繋がりが分かるよ

うにするのかっていったあたりで、他の人のことは出しませんので、とりわけご本人に関わる情報について非常に不透明になっていくと、ご本人の人格も見えにくくなるので、なるべく私は透明化するっていうかそこは書き込んだことがご本人を悼むことにもつながる、ちゃんと向き合うことにもつながると思うので、トリビアリズムみたいですけど、なるべく具体的に書きましようってことを提案してまいりましたけど、この段階でご両親が「それはいやだ」という事はもちろんだめだと思うんですけども、そういう審議の状況を踏まえて「ここまではいいよ」と仰っていただけるなら、なるべく出したいという事もあって確認したい。川端先生の仰る他の方っていうのを出さないようにすればいいんじゃないかなと思います。

(川端委員) もちろんご本人とご遺族の関わるところに関しては、そのご意見を最大限尊重するというのが先生の仰るとおりだと思うんですけども、ただ周りの人のことも一応考えなければいけないなというただそれだけのことです。

(長谷川委員長) 神委員はどうですか？

(神委員) ずっと早い機会からマスクングをどこまでするかっていう議論はしてきていますので、今の佐々木委員の仰ることも…、ただちょっと気になったのは、ご遺族の方は我々が「これはマスクングしていきましょう」という風な議論については多分知らないんですよ。もちろん話していませんのでね。で、ここでご両親に今振られても返事ができるかどうか、どうなんだろうなというのがあります。ただ前の黒塗りのうんぬんのこともあるので、もし今ご意見述べられる状態にあるのであればお伺いしておこうかという気持ちはあります。

(長谷川委員長) 時間的にいって本当に数分程度で一番大事なところをお聞かせいただいて、ただ判断は私なり委員会に委ねられておりますのでご希望をお伺いするという事ですね。

(佐々木委員) ご希望を伺う…。

(長谷川委員長) ございますか？あれば。マスクングに関してですね。

(佐々木委員) そういうぼやっとした聞き方ですか？じゃなくて個別に伺いたいんですけど。つまりご本人のお名前は姓名で記されるんで

すけど非公表版は。姓はやめて名だけならいいとか、全部オッケーとか、あるいは3通りあると思うんですけど、お名前だけっていう場合と、姓名でやる場合と、全部イニシャル化していくっていう、この中でやっぱりご本人の属性が出ることになるので、どういうご希望かって一番根幹なところ。前にも伺いましたけど、まず最初に伺いたいですけど。

(長谷川委員長) どうですか？その辺。僕の考えでは必ずしもこの場である必要はないという気もせんでもないんですけどね。まあ根幹の部分であるということですから…。

(父親) はい。元の調査委員会の時もそうでしたけど、委員の皆さんに一任したいと思ってて、変えていただいて結構です。ただし、亘理町の情報管理ですね。黒塗りがまだ見れる状況になってたりとか、ネットに委員と役場の人しか知らないことが書き込まれていたりとか、そういう事1回や2回じゃないので、そののところだけ、私は情報管理というか、そのところだけきちっとやっていただければ委員の皆さんに一任したいと思います。

(長谷川委員長) ありがとうございます。

(佐々木委員) もうちょっとだけ具体的に聞いていいですか？部活の球技名っていうのは出さない方がよろしいですか？

(父親) 構いません。

(佐々木委員) それから、親しんでいた好んでいた演奏していた楽器はどうですか？種類は。

(父親) 全然構いません。

(佐々木委員) それから通っていた塾っていうか教室の前回の報告書でも匿名だったんですけど、これは出してもいいものですか？ちょっと特別な教室だと思うので…大丈夫ですか？

(父親) 良いですよ。

(佐々木委員) 分かりました。その辺が彼に属してあった方がいいかなと私自身思っていたものなので、確認できてよかったです。あと名前の表記については、いきなりだとちょっと確かにお答えしにくい、

答えられにくいものかもしれないので、少し考えていただいてからお返事いただいてもいいと思います。

(長谷川委員長) それじゃあそれくらいにさせていただいて、さっそく調査報告書の…。

(佐々木委員) ごめんなさい、今に関連してもう一点だけ。匿名化の中で、これは誰でも出てくるだろうと思いますので大丈夫だと思うんですけど、学校の中で校長先生や教頭先生っていう管理的な立場にある人を置き換えるときに、教諭という風に置き換えてしまうと、教諭っていうのは一般的には普通の教諭あるいは主幹教諭を指すわけで、校長や教頭は教諭と明らかに違うので、一律に教諭と置き換えないようにしてほしいのがお願いなんです。誤読されやすいと思うので。これ私のお願いなんですけど。

(長谷川委員長) 一律に置き換えない？

(佐々木委員) 最初からそうなってるのもあるんですけども、校長の…例えばH教諭って書いてしまっって、あとでH教諭で追いかけていくと、教諭とってしまうんですよね。最初に書いてあれば分かるだ

ろうと言われればそうですけど、一般的な身分としては、教諭の免状を持って仕事しているわけですから教諭で間違いはないんですけども、学校のなかでは明らかに職性として職位が違うので、そこは教諭で置き換えないでほしいなってことなんですよね。

(長谷川委員長) これでいいですかね？

(事務局大堀) 前回提示させていただいたものについては、この委員会の中での意見を取り入れて案として作ったものになりますので、その記載の仕方については委員会の中で決めていただくことになりますので…、事務局ではどうこう言う事は何もありませんので、委員会で決めていただければと思います。

(長谷川委員長) それでは議論に入ってよろしいでしょうか？

(父親) 先ほど色々ご質問がありましたけど、委員会に一任しますけども、名字と姓と名で姓の部分は伏せるという事は問題ないでしょうか？

(佐々木委員) 全部伏せようという話に今のところなっております。

(神委員) 例えば青葉太郎っていう名前の時には、太郎はいいけど青葉は伏せてくれっていう意味？

(代理人) そういうことですね。

(神委員) いや委員会の中では、個人名はせいぜいイニシャル頭部にするか、もしくは…公表版の場合ですよ、あくまでもね。公表版の場合には、氏名は伏せましょうって話を協議してきたと思うんですね。それと校長、教頭については、管理職なので、これは校長、教頭っていう表現でもいいんじゃないの？という風な議論をしています。その他一般の教員については、個人名ではなくてアルファベット H 教諭であるとか、R 教諭であるとか、そういう表現でどうだろうかという議論を今してきているので、例えば青葉太郎って言ったときに青葉を伏せて太郎だけって言ったら個人特定してしまうんじゃない？ちょっと私そこはいかがなものかなと思いますけども。最終的に委員会の中でもっと議論して決めることになるけど、そこは今ご両親から姓は伏せて名前の方はいいという意見については、狭いところですから、学校もそんなに大きいところではないので、そういう特定できてしまう

ような方法は公表版についてはいかななものかなと思います。これは後で中で少し議論しましょう。

(佐々木委員) 中の議論じゃなくて、ここでしていいんじゃないですか？いや、私がいいたいのは神先生がそういう提案なされたんだからそれに対する…。

(神委員) いや違う違う。それは議論を踏まえて…私が個人的に言ってるわけではないので…。

(長谷川委員長) 今までの委員会で決めた事を言ってくださってる。

(佐々木委員) 名前だけ出してるっていう前例は他の報告書でもございます。いくつか。これはご遺族が全部匿名にしないで、その子が呼ばれた名前で書いてほしいというご希望があって、最終的にそういう形になってるものがいくつかございます。直近では埼玉県さいたま市の教育委員会でそういう事をやっています。で、そういう意味で、そのことのリスクを取るのはご両親で、自分の亡くなった子供について、公表版であってもその名前は少なくとも私たちがこういう風に育ててほしいっていう風に願ってつけた名前なんだから、是非残すことで、

ある種“墓碑銘”ですけど、それを墨消ししないでくれというご希望というのは重いものでございますので、私はご両親がやってくれ、それでよろしいというのであれば、私たちもその立場に共感して…。

(神委員) ちょっと取り違えたかも分かんない。本人をという意味？

(佐々木委員) ご本人のことだけ？

(神委員) 私は生徒全体、教諭も生徒も全部含めている意味かと思ってるので、それはいいのかい？っていう話をしたわけ。本人だけというのであれば、ご両親がそうしてくれというのであれば、それで分かりましたという感じです。

(川端委員) 今のお話も「出してほしいと仰った」と仰っしゃいましたけど、「ならいいという風に仰った」という風に僕は聞こえたんですけども、そこら辺をもう少しきちんとお伺いした方がいいんじゃないですか？名前で書いてくださいと言うのか、こんな今すぐにここで答えろっていうのも乱暴な話のような気がしますので、改めてちょっとお考えいただいて、時間をおいてご返答いただく方が親切じゃないかなと思いますけどね。色々色んなことが交錯すると思いますので

ね。今聞いて今答えろというのはちょっと僕には乱暴のような気がしますけども。

(佐々木委員) この話は、前にご両親いらっしゃるときに一度聞いていて、それでまあちょっと拙速であるとか、一度委員会の議論もできていないのについていう風にあとで窘められたという経緯もあって、そのころから多分ご両親としては、問題意識として持っていられらると思うので、その場で仰られるのであれば、聞いた方が事務作業上も、あと一週間置いてまた先でってということやらなくていいので、やれるならいかがですか？っていう。もちろん一週間後でも構わないと思いますけども。

(鎌田委員) さっきお話した以上のことはあるんですか？更に何うことってあるんですか？

(佐々木委員) 場があるかってことですか？文書とかってことですか？

(鎌田委員) いやいやそうでなくて、さっきお話した以上の何かご両親に聞く内容ってあるものなんですか？

(佐々木委員) 今川端先生が改めて聞いた方がいいと仰ったんです。

(鎌田委員) それはあのそういう機会を設けた方がいいという…。

(川端委員) いやあの僕が言ったことは、佐々木委員が仰るには「ご両親が名前で書いてほしい」という風に仰ったと思うので、僕が聞いた感じだと「名前までは出してもいい」という風に仰ったように聞こえたので、そこはちょっとニュアンスが違うので、ちゃんと確認した方がいいんじゃないかという事と、もう一つはそれをこの場ですぐに答えてもらいたいというのは、ちょっと乱暴なんじゃないですか？っていうそういう話ですね。

(佐々木委員) 今待ってくれと仰るならお待ちして、今のご希望としてどうなのか、あるいはやむなく川端先生のおっしゃる通り、私に押し込まれて「名前くらいは…」と仰ってるのであれば、それはちょっとネガティブだってことだから、私もやめた方がいいと思います。この辺お気持ちいかがですか？

(父親) 一週間と言わずに二日間とかいただけですか？

(長谷川委員長) 今お答えいただくということではなくてよろしいですよ  
ね? それでは他に、委員の中で何かこれから検討するものに関して  
述べもらした、あるいは強調したいようなことがありましたら、この  
場で言っていただくと、いいことなのかもしれません。いかがです  
か?

それでは、これからは委員の皆さんと練り上げてまいりました作り上  
げてまいりました報告書の最終版になればと思っておりますが、最終版に  
関する協議を進めてまいりたいと思いますので、ここからは非公開に  
させていただきますが、委員の皆さんよろしいでしょうか?

はい、それでは非公開にさせていただきます。

**【非公開】**